

Les femmes et les  
nouveaux espaces sociaux

---

Fundação Cuidar o Futuro

Fundação Cuidar o Futuro



# Fundação Cuidar o Futuro

## LES FEMMES ET LES NOUVEAUX ESPACES SOCIAUX

1. En cette fin de decennie, nous pouvons etablir des bilans ~~et nous encourager mutuellement en~~ <sup>en</sup> verifiant l'immense parcours des femmes dans tous les domaines.

Les femmes sont devenues visibles - et cette visibilite deborde bien au-dela du groupe femmes en revelant a la societe tous ceux que des mecanismes pervers avaient marginalises.

Les femmes sont une partie indispensable de l'economie - et leur participation ne fait que rendre plus evidentes les limites de la science economique incapable qu'elle est de rendre compte de tout ce qui dans la societe n'est pas monnayable.

Les femmes ont acquis pratiquement tous les droits - et leur citoyennete civique, economique et sociale fait ressortir le



leur rôle, notes civiques, économique et sociale fait ressortir le rôle ambigu que joue la loi face à une pratique décevante. La loi ne suffit pas pour soutenir la vie.

Plus les femmes se sont exprimées et ont pris place dans la société plus elles ont aidé à dévoiler ce qui était caché et avait besoin de s'exprimer. Ceci est particulièrement vrai dans le domaine politique.

2. Il y a de plus en plus un éloignement entre les formes de représentation politique et la société civile comme un tout.

Le politique acquiert sa légitimité par le suffrage universel. Celui-ci est le résultat d'un jeu de plus en plus complexe entre des propositions politiques, des marketings d'images et d'idées et des phénomènes de masse du politics-show.

La société civile semble se manifester de plus en plus fréquemment (car elle y est obligée) à travers un jeu de miroirs de sondages ou elle ne se reconnaît pas bien souvent mais dont néanmoins elle reproduit les tendances.

De cette disparité naît une incertitude qui conduit à parler de la société en termes de 'turbulence', 'complexité', impossibilité de prévision.

3. Jusqu'au milieu des années 80 il a été possible de miser sur les mouvements sociaux et leur action catalytique dans la société.

Nul ne peut, d'ailleurs, nier que les mouvements écologistes, pacifistes et les mouvements ont vu la traduction de

## Fundação Cuidar o Futuro

leurs thèses dans des politiques officielles et ont obtenu à beaucoup d'égards une presque totale satisfaction de la part du pouvoir politique quant à l'essentiel de leurs revendications.

Parallèlement de nouveaux traits culturels apparaissent. Une culture marquée par le retour à l'individuel, aux décisions isolées, à un certain repli sur soi et sur l'œuvre concrète à accomplir n'est plus en mesure de produire de grands mouvements organisés ou d'éveiller l'engagement permanent d'un grand nombre de personnes.

'Epure si muove'! Oui, malgré les apparences il y a une intensité de dynamisme et de mouvement qui ne se révèle que momentanément et dont les contours ne se laissent pas saisir

que momentanément et dont les contours ne se laissent pas saisir facilement.

Il se peut qu'un changement radical ait eu lieu: vraisemblablement une variation de direction s'est opérée au cœur même du social. La grande cause à laquelle les gens se ralliaient a donné lieu à une cause intime, vécue à l'intérieur de la personne.

On a constaté que parfois subitement cette force toute personnelle est entrée en synergie avec d'autres forces personnelles elles aussi. C'est pourquoi les grandes manifestations sont possibles et parfois même avec plus de force que dans le passé mais elles n'ont plus la même signification.

4. La complexité de la société elle-même est en rapport profond avec la complexité vécue du dedans par l'immense majorité des femmes qui étaient déjà adultes pendant les années 70. Sur toutes les questions et décisions d'une vie individuelle est venue se greffer le changement le plus radical qui ait subi l'identité des femmes.

Ce qui apparaissait tragique a pu être regardé d'un œil humoristique, les femmes ayant compris que leurs véritables problèmes se situaient souvent dans un ailleurs dont elles comprenaient encore mal les contours et l'horizon.

Ce qui l'on croyait sacrosaint et d'une importance extrême - parce qu'appartenant au monde des hommes dont on était exclu - s'est révélé finalement dérisoire.

5. Longtemps j'ai pensé, peut-être à cause de ma

## Fundação Cuidar o Futuro

formation scientifique, que les discours où l'on parlait de l'intuition des femmes étaient une façon de nous fermer des portes. Aujourd'hui j'ai de plus en plus la conviction que les femmes vivent des réalités avant que celles-ci ne prennent des formes institutionnelles et figées.

Le monde où les femmes expérimentent des choses, la sphère profonde de leurs sentiments et de leurs tâtonnements, ne réussit pas à se dire dans la logique fondatrice d'institutions sociales. Les bonnes œuvres d'antan représentaient en quelque sorte une expression de cette réalité féminine mais elles étaient acceptées parce qu'elles correspondaient à un besoin dans la société.

La tâche qui s'ouvre devant les femmes

## LES FEMMES ET LES NOUVELLES DIMENSIONS DU SOCIAL

Citoyennes des Etats tels qu'ils existent, sommes-nous des citoyennes de nouvelles sociétés? Pas à pas, les femmes ont franchi le seuil de tout ce qui jusqu'à très récemment leur était interdit. Elles ont levé des tabous, mais est-ce qu'il n'y a rien d'autre au-delà du monde des tabous? Alice a traversé le miroir et quel est le royaume qu'elle a trouvé?

Autour de nous et en nous s'opère un changement radical de repères, d'attentes, de morts successives de concepts et d'idéaux.

La science concerne aujourd'hui tout un chacun. Hiroshima était loin de nos consciences mais la mort de la nature ne l'est pas. En ce moment se tient à Bruxelles dans mon groupe politique une discussion sur les questions génétiques. Il n'y a plus de science pure; nul ne peut dire que la science est neutre. Elle engage le présent et le futur de l'humanité.

Mais cette science qui va au-delà des caps les plus redoutables

Fundação Cuidar o Futuro

